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A RETENIR ! 

                                                                                Chers amis, 

 

 2014 année élective…je me contenterai de parler de notre nouveau conseil d’administra-

tion ! après 13 ans d’existence, je pense que c’est la première fois que 4 « piliers » nous quittent 

ensemble…le hasard ne fait pas toujours bien les choses, mais avec l’aide de tous et la motivation 

de l’équipe en place, notre association ne devrait pas en souffrir…ne sommes-nous pas sur le 

Chemin ? Je l’ai déjà dit et écrit, pardon pour ceux auprès de qui je me répète, «  la relève, ce 

n’est pas prendre la place de quelqu’un, mais continuer son œuvre… » Bien sûr, selon la person-

nalité et la sensibilité de chacun, les choses sont perçues différemment…et si changement il ya, 

ce peut parfois être nécessaire, justifié et amorcé avec délicatesse il sera d’autant mieux accep-

té..… Le RESPECT…de chacun, des anciens et des nouveaux, des us et coutumes de l’association, 

ajouté à une bonne dose de volonté et de solidarité devrait constituer une délicieuse potion ma-

gique qu’en « druide amateur » je veux bien faire partager…  

 Notre jeune équipe vient d’accueillir un nouveau membre, venu de La Rochelle…de 

« grands » projets sont en route : la création d’une antenne à La Rochelle, le balisage jacquaire et 

puis de belles rencontres au programme ce trimestre : celle de St Trojan le 18 mai pour « Handi 

Blues » et Fouras le 31 mai pour le championnat du monde de joëlettes… 

             Dans mon rôle de présidente, celui que je préfère, c’est d’accompagner par la pensée 

ceux qui sont sur le Chemin : à tous ceux qui se préparent où sont déjà en route…merci pour les 

échanges que nous avons eus…bon chemin ! vous m’encouragez dans la poursuite du mien jus-

qu’à janvier 2015,  Ultreïa ! Brigitte 

 

La nouvelle équipe élue le 3 février:   
                                                             

Brigitte de Verdelhan, présidente,  

Joaquim Da Costa, vice-président et référent « commission refuge »,  

Patricia Gangneux, trésorière,  

Serge Dudoignon, trésorier adjoint et référent « commission chemins »,  

François Turpin , secrétaire,  

Nicole Argueyrolles, secrétaire-adjointe, membre commission « chemins » 

Liliane Bente, représentante RPPAS, co-référente « commission Expo et Patrimoine »  

Denis Roudier référent « commission Expo et Patrimoine » 

Solange Bourez, membre « commission refuge »,  

Maurice Papin, coopté, référent La Rochelle avec Brigitte 

Pour vos tablettes ! 

27 juillet, St Jacques à Pons 

3 août, éclade à Brouage 

Adhérents, membres de commission : Arlette Pellerin, Jacqueline Colson, Jean-Claude Mar-

tin, Monique et François Coquinot, Mauricette Bernet, Jacques Millié, Jean-Marie Paulin,   

Si les commissions « refuge »,  « chemins », « expo et patrimoine » vous intéressent , faites com-

me eux, rejoignez-nous ! Merci ! 



Saint Amant de Boixe : l’ermite et l’abbaye 

             Ce village existait déjà du temps des Romains et était tra-
versé par 2 chaussées romaines, l'une allant de Périgueux à Poi-
tiers, la seconde - plus connue de nous - la célèbre voie Agrippa 
allant de Lyon à Saintes. 

            Vers 520 après JC serait né à Bordeaux un certain Amant. 
Une forte tempête sur la Gironde l'amène sur la Charente, il de-
vient disciple de St Cybard qui est dans sa grotte -aux pieds des 
remparts actuels d'Angoulême-. Celui ci l'envoie en pleine forêt de 
Boixe, des miracles ont lieu et il guérit des malades; il serait mort 
en l'an 600 et quelques disciples se regroupent en formant une 
première communauté et le tombeau de ce solitaire est à l'origine 
du premier monastère créé par le comte d'Angoulême en 888. 

            Mais en 1025 son propre fils le comte d'Angoulême Arnaud 
Manzer décide de 
transférer son châ-
teau d'Andone à 
Montignac et dépla-
ce l'abbaye juste-
ment à la conver-
gence des 2 ancien-
nes voies romaines 
et dans la vallée de 
Javart, un affluent 
de la Charente. 
S'édifient alors 
l'église, le cloître et 

les bâtiments conventuels et il donne cet édifice à l évêque d'An-
goulême et la règle de St Benoit est appliquée. L'église, terminée 
en 1170 est consacrée en présence des évêques d'Angoulême, 
Périgueux, Poitiers et Saintes! 

L'abbaye avec ses 50 moines devient très vite prospère avec ses 16 

 prieurés, 24 églises, moulins, fours banaux, pêcheries etc.…     
Avec bien entendu une aumônerie, une maison des pauvres et une 
halte pour les pèlerins en partance pour Compostelle. Un incendie 
la détruit en grande partie au XIIIe et le cloître et le chœur sont 
reconstruits en style gothique. 

           Puis c'est au tour de la Guerre de Cent Ans suivie des guerres 
de religion avec son lot de destructions puis les abbés commandi-
taires qui ont fait tant de mal aux abbayes. L'abbaye est supprimée 
en 1774 -il ne reste que 2 moines-. A la révolution elle est vendue 
en bien national et devient une ferme ; en 1973 la commune la 
rachète et à partir de 1985 entreprend des restaurations.  

           Il en reste encore de très belles choses : l'église avec sa nef 
et ses 6 travées flanquées de 2 collatéraux, le carré du transept 
surmonté d'un 
clocher à coupole 
à tambour, des 
fresques qui 
étaient dans la 
crypte, le cloître 
avec galerie en 
élévation, les cui-
sines, le réfectoi-
re, le cellier ainsi 
que la porterie 
qui abrite mainte-
nant l'accueil jac-
quaire. 

           Juste à côté a été récemment créé un espace « architecture 
romane »  avec de nombreuses explications -origines, plans, vie 
monastique-, expositions, conférences et concerts qui rayonne sur 
toute la région.  Denis 

A propos du week-end jacquaire 17/18 mai 2014 avec Denis et Serge 

Depuis le 24 janvier 2014, Jacqueline Colson est notre présidente d’honneur !! 

         Je voulais revenir sur ce chaleureux hommage qui m’a été rendu ce 24 janvier à l’issue de notre Assemblée Générale. 

         Ce fut un uppercut qui m’a à moitié assommée, ne m’y attendant pas du tout, je 

voulais donc ici renouveler encore une fois mes remerciements au petit groupe qui a pris 

cette décision et m’a témoignée sa reconnaissance en m’attribuant le titre de présidente 

d’honneur et en m’offrant cette magnifique sculpture d’un St Jacques pèlerin (merci Jac-

ques). 

        Si j’ai pris la peine d’écrire ce petit mot c’est aussi pour rappeler l’aide précieuse de 

Bernard Thiébaud qui m’a secondée efficacement pendant 7 ans et a contribué grande-

ment à l’essor de notre association. 

                                                                       Merci à toi Bernard. 

       Je souhaite un long chemin à notre association et que, surtout, règne toujours entre 

nous tous ce merveilleux état d’esprit du Camino.                                                                                     

Chaleureusement vôtre, Jacqueline Colson  

ULTREIA ! 

Merci à ceux qui ont pensé à renouveler leur adhésion avant, pendant ou après notre assem-

blée générale...à ceux qui auraient oublié de le faire, il est encore temps !  

  MERCI A TOUS POUR VOTRE SOUTIEN !! 



               Balade dans Saintes avec Jean-Pierre Verron, témoignages et photos... 

     En ce 12 janvier nous avions rompu avec les habitudes...ce n'est 
pas aux Gonds que nous nous étions donné rendez-vous...comme 
souvent à cette période de l'année, mais au pied de la cathédrale 
St Pierre dès 9h30... 

C'est à une cinquan-
taine que nous 
avons suivi Jean-
Pierre Verron dans 
les rues de Saintes…
une première étape 
devant le portail de 
la cathédrale , une 
autre sous l'arc dit 
de Germanicus...en 
passant non loin de 

la maison natale du célèbre docteur Guillotin…Puis, le groupe qui 
avait besoin de se réchauffer est parti à l'assaut de l'amphithéâtre 

par la ruelle de 
l’hospice et 
autres rues en 
pente ou mon-
tée suivant le 
sens où l'on 
voit les cho-
s e s . . . N o u s 
avons pu admi-
rer la vue de-
vant l’hôpital St 
Louis, toujours 
aussi belle mal-

gré les nuages.  Certains ont profité d’une porte ouverte pour jeter 
un œil dans la chapelle de la Providen-
ce avant d’atteindre l’amphithéâtre 
par le vallon des arènes…Le vent froid 
n'a pas trop perturbé cette balade 
culturelle menée de main de maître 
par Jean-Pierre,  intarissable sur cer-
tains sujets : histoire, anecdotes, archi-
tecture.  Du style gothique des musi-
ciens du portail de la cathédrale, aux 
façades prestigieuses des rues typiques 
comme la rue des Jacobins où l’on peut 
admirer l’hôtel de Brémont d’Ars, ...en 
passant par l'arc dédié à Tibère : à 
Saintes on passe rapidement d'une 
époque à l'autre…et il y a tant à dire et 

à voir, que l’on pourrait recommencer !! 

       Après le pique-nique partagé salle Saintonge n°5, Jeanine, que 
les randopontois nomment Nanou, nous a conté son chemin bre-
ton. En septembre, partie de la pointe St Mathieu, Jeanine a re-
joint St Jean d’Angély…un beau 
chemin, souvent en solitaire et 
quelques fois mal organisé 
côté hébergements…mais des 
portes se sont ouvertes…
miracles du Chemin, hasard 
des rencontres…Hélène et Da-
niel sont partis en juin vers 
Santiago, des problèmes de 
santé les ont contraints à 
abandonner à Burgos…ils repartiront de plus belle en 2014, déci-
dés à mettre en pratique les sages conseils de Jean-Marie, « partir, 
abandonner, s’abandonner » ce n’est pas une mince aventure de 
partir pour deux mois….Solange et Marc ont marché de Arles à 
Burgos, en passant par le Somport enneigé, quelques problèmes 
de logement sur la voie d’Arles…je me souviens les avoir eu au té-
léphone à ce moment là…découragés par ce Chemin qui commen-
çait à leur coûter cher en chambres d’hôtes et hôtels, certains ac-
cueils pèlerins étant pris par des groupes….les choses se sont ar-
rangées, le courage de poursuivre est revenu. Nathalie, qui avait 
entrepris la Voie du Puy jusqu’à Conques avec un petit groupe , a 
décidé de  poursuivre seule, en pèlerine...hélas sa santé n’a pas 
suivi-stop !, il faut s’arrêter avant qu’il ne soit trop tard, se reposer 
et repartir d’un meilleur pied…c’est ce que Nathalie s’est promis 
de faire bientôt- et puis Monique nous parla de son chemin du Puy 
à Conques qui s’est prolongé jusqu’à Figeac…moment de bonheur 
et d’émotion en retrouvant son amie du Chemin qu’elle ne pensait 
pas revoir . Quand le Chemin nous appelle…il faut Le suivre sans 
hésiter ! Se laisser porter…Notre ami Bernard a de beaux souvenirs 
des aventures en vélo partagées avec Jacqueline et Brigitte…De 
ces souvenirs indélébiles qui nous rappellent que ce Chemin n’est 
pas un chemin ordinaire… Ce fut pour tous une belle expérience, 
même interrompue et merci à chacun d’avoir accepté de témoi-
gner et à ceux qui ont eu des déceptions de les avoir surmontées 
en en parlant…belle leçon d’humilité…   

     Avant la galette traditionnelle, Didier Pouyadou nous a présen-
té, en avant-première, le CD des photos prises lors du l’AG de no-
tre fédération, il sera à nouveau diffusé le 24 janvier pour notre 
assemblée générale. Encore de beaux souvenirs partagés ….merci 
à tous pour cette  belle journée, présageant, pour cette année 
encore, des rencontres  « riches » et conviviales.  

                                           Ultreïa ! -Brigitte- 

               Jean-Claude Benazet à Saintes, ou le pendu-dépendu par certains inattendu 

 Les Chemins de St Jacques de Compostelle, « Histoire, Légende et Musique » : tel était le thème proposé par Jean-Claude pour 

sa conférence du 8 février...Cette annonce eut de l’écho, mais, hélas, ceux qui n’avaient pas entrepris la pérégrination sont restés sur 

leur faim...ils attendaient qu’on leur parle du Chemin.  

 Jean-Claude de son côté, pensant n’avoir à faire, qu’à des pèlerins, s’en alla sur une autre direction pour ne point leur conter ce 

qu’ils avaient  eux-mêmes vécu…au risque de les lasser... 

 Voilà comment notre conférencier s’arrêta à la légende du pendu-dépendu...Une meilleure communication entre Jean-Claude 

et moi, nous aurait évité cela...Mais, ce qui est fait est fait et  permettez-moi d’en profiter pour  revenir à mes vieux démons...Faut-il 

voir à travers cette belle histoire, que le pèlerin a, à toute époque, été sujet de convoitise ??...Certes, je vous rassure, pour vous piéger, 

vous voler votre besace ou autre attribut, l’on ne vous pendra plus !                              Brigitte                              

                                                                                                                 



Le pendu-dépendu... 

 Samedi 08 février, à l'auditorium  de la salle  Saintonge 
près  de 80 personnes étaient présentes pour assister à une confé-
rence donnée par Jean Claude BENAZET, inventeur du chant des 
pèlerins ULTREIA. Celui-ci nous narra l'un des plus merveilleux mi-
racles du Chemin, à savoir le miracle du pendu-dépendu. 
  Ce miracle se répète avec différentes variantes dans plu-
sieurs villes des chemins  jacquaires dont la 1ère fois vers 1090 à 
Toulouse en France, Barcelos au Portugal, voire Utrecht aux Pays 
Bas mais la ville la plus connue est bien Santo Domingo de la Calza-
da en Espagne sur le Camino Francès. 
  Au XIVe siècle, un couple, venant d'Allemagne, fait un pèle-
rinage à Compostelle avec leur fils. Dans l'auberge de Santo Do-
mingo la serveuse voulut séduire le jeune homme qui la repoussa. 
Dépitée, elle cacha alors une coupe en argent dans le sac du jeune 
homme et le lendemain matin le dénonça comme voleur. Celui-ci 
fut fait prisonnier et aussitôt pendu. Les parents décidè-
rent  néanmoins de continuer leur pèlerinage jusqu'à St Jacques de 
Compostelle. De retour et en repassant à Santo Domingo, ils virent 
à nouveau leur fils pendu mais la voix de celui-ci  disait qu'il était 
encore vivant grâce à la protection de Saint  Jacques , ceux ci se 
dirigèrent chez le juge de la ville qui se disposait à manger un coq 
et une poule rôtis ; à leurs explications, le juge leur répondit que 
leur fils était aussi vivant que les 2 volailles rôties et en un clin 
d'œil, les animaux sautèrent du plat, se recouvrirent de plumes et 
commencèrent à chanter, donnant ainsi la preuve de l'innocence 
du fils ; celui-ci fut détaché et la servante pendue.  En souvenir de 
ce miracle, fut ouverte dans la croisée droite de l'église une niche 
ouvragée, fermée par une grille, et où se trouvent un coq et une 
poule aux plumes totalement blanches et qui font le bonheur de 
tous les pèlerins de passage. -à l'époque recueillir une plume blan-
che était aussi symbolique que revenir avec une coquille comme 
preuve du pèlerinage effectué- 

 
  Mais qui était ce saint Dominique. Né à proximité (Viloria), il 
fit des études dans les abbayes de Valvanera et San Millan, il ne fut 
toutefois pas admis dans l'ordre et il s'établit dans ce petit village 
pour y mener une vie d'ermite et de recherche d'offrandes et de 
nourriture auprès des locaux  et également d’aide aux pèlerins, 
notamment en construisant vers 1044 sur l'Oja un pont pour leur 
faciliter le passage, et le succès venant installa une hôtellerie pour 
les accueillir , on dit même qu'il construisit le tronçon de chaussée 
entre Najera et Redecilla del  Camino, et quand il mourut le 12 mai 
1109 il fut enterré en ce lieu et le bourg prit le nom de Santo Do-
mingo de la Calzada (ou chaussée en français). 
  Jean-Claude, d'abord nous montra des photos prises dans 
un petit village du Cotentin, Canville la Rocque, près de Portbail, 
port où arrivaient les pèlerins anglais qui ne pouvaient pas finan-
cièrement s'offrir une traversée maritime en direction de la Galice, 
ces photos représentent  des fresques - sauvées et mises en va-

leur  grâce à l'ancien maire- expliquant ce merveilleux miracle. Ega-
lement d'autres photos  pendant la fête annuelle qui a lieu à Santo 
Domingo de la Calzada pendant 3 jours autour justement du 10 
mai  pour célébrer ce miracle avec force déambula-
tions,  messes,  parades dont la procession de la roue et aussi celle 
où les jeunes filles portent sur leurs têtes le pain du saint et le der-
nier jour avec le repas du saint -pois chiche, viande , pain et vin-et 
également   force musique avec toute la verve habituelle des fêtes 
ibériques.  
  Dans l'église se  trouve le mausolée du saint avec un balda-
quin de style renaissance et toujours le fameux poulailler avec le 
coq et la poule de couleur blanche qui sont remplacés tous les 20 
jours environ  et à la sortie du village existe  encore le pont aux 24 
arches franchissant l'Oja.  -Denis- 

Sur les Chemins...le 23 février à Rochefort... 

  

 

 

 

 

 

 

Après 2 mois de pluie quasi ininterrompue, 23 participants étaient 

décidés à se retrouver à Rochefort en ce 23 février  pour une bala-

de urbaine de la journée et le soleil et un beau ciel bleu nous ont 

accompagnés la journée entière. 

 Tout d'abord, Denis nous expliqua que l'arsenal prévu en 1666 par 

Louis XIV et son ministre Colbert n'aurait pas dû en fait se trouver 

à Rochefort ! 

  Passage par la Corderie Royale, long bâtiment de plus de 

370 m utilisé pour fabriquer les cordages et devant l'Hermione, 

copie  de la véritable frégate sur laquelle a embarqué       …/... 
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La Fayette le 21 mars 1780. Monique nous lit "l'Hermione", une 

des dernières chansons du groupe saintongeais  les Binuchards. 

  Puis c'est un parcours bucolique le long du fleuve Charente 

pour rejoindre le pont transbordeur, inauguré en 1900, et qui est 

le seul pont de ce 

type existant en 

France (parmi seu-

lement 7 dans le 

monde). Là encore, 

Monique nous nar-

ra la plus connue 

des chansons  des 

"Demoiselles de 

Rochefort", à savoir 

"nous sommes 2 

sœurs jumelles ....", tous les participants, et certains avec leur pa-

rapluie de toutes les 

couleurs et qui virevol-

taient au dessus de nos 

têtes  et de bon cœur, 

reprirent le refrain. 

Nous sommes passés 

ensuite près du conser-

vatoire du bégonia, 

dont le nom vient de 

Bégon, intendant de la 

marine et qui fit beaucoup pour Rochefort. Rue Le Laplace, dernier 

sous marin sorti en 1919 de l'arsenal de Rochefort pour rappeler 

que le 1er " Le Plongeur" a été construit à Rochefort au XIXe. 

 Un puits fontaine et les noms de rues gravées permettaient 

d'expliquer l'évolution de cette ville passant d'une ville insalubre 

aux maisons en bois à une ville - toujours avec ses rues se coupant 

à angle droit - mais pavées et aux maisons en pierre. 

Après  être passé devant la maison de Pierre Loti et de la tour des 

signaux, il était temps de rejoindre les véhicules et de profiter des 

bancs proches pour se restaurer avec toujours, entrées et desserts 

préparés par certains de nos adhérents et un kir offert par nos 

amis pontois et le tout dans une bonne franche humeur. 

 2 personnes supplémentaires nous rejoignaient l'après midi, nous 

sommes passés devant les anciens abattoirs puis  le  radoub   en-

tièrement maçonnée (pour nettoyer et réparer les navires) le plus 

ancien du monde (1671). Vision des magasins aux vivres, des fon-

deries, du château d'eau qui alimentait la ville en eau  venant de  

Tonnay-Charente par aqueduc. A l'extérieur des anciens  remparts, 

nous sommes passés devant l'hôpital militaire, le 1er hôpital pavil-

lonnaire de France 

(1788) puis le musée de 

l'école de Médecine 

Navale, la première au 

monde (1722) ! pour 

rejoindre le cimetière 

tout proche situé dans 

les faubourgs où habi-

taient alors les ouvriers 

de l'arsenal.  

 Monique nous lut la vie fabuleuse d'un marin nommé Jeanne Ba-

ret qui était en réalité une femme, alors interdite de naviguer à 

l'époque. Dans ce cimetière le groupe put découvrir plusieurs tom-

bes intéressantes, énigmatiques, tristes et la plus belle était sans 

conteste celle du navigateur Bellot, dont le gisant repose sous une 

barque soutenue par 4 ours ! 

 Le groupe scolaire Emile Zola et les Bains Douches nous 

replongeaient dans le début du  XXe siècle  avec,  juste à côté, 

l'église  St Vivien et 

ses restes de style 

roman. 

  Nous som-

mes ensuite passés 

devant une simple 

maison qui va deve-

nir le dernier monu-

ment historique 

visitable, à savoir 

une loge maçonni-

que toujours dans son "jus" du XIXe. 

 A proximité, la place Colbert, lieu emblématique de Rochefort et 

la petite rue Amiral Courbet, la seule rue courbe et avec ses pavés 

- qui servaient de lest pour les bateaux - venant principalement 

du  Nouveau Monde. 

  Il était alors temps de revenir aux voitures en passant de-

vant la façade du beau théâtre de la Coupe  d'Or d'inspiration ita-

lienne 

  A préciser le musée Hèbre accueille une exposition 

(payante)  jusque fin août sur la vie de Jacques Demy et le film " les 

demoiselles de Rochefort" entre autre.  Denis 

 

Sur les Chemins...le 9 mars à St Georges des Agoûts 
 9 mars 2014 – 8 h 45 – 18 marcheurs sont à l'heure. Même 
qu'il y en a des qui étaient là à 7 h 55. Quel courage ! Quelle abné-
gation ! 
 Saint-Georges des Agoûts, petite commune de la Haute-
Saintonge, 258 habitants. Tire son nom de Saint-Georges ancien 
martyr du IVe siècle. Le mot Agoût, vieille appellation saintongeai-
se des égouts, évoque un ensemble de dérivations conduisant les 
eaux de la région vers les marais de la Gironde. 
    Un soleil radieux nous promet une belle journée.  Au moment 

de partir, un vol de grues apparaît à l'horizon. Impressionnant… 

      Pas celles des TP mais des volatiles de l'espèce ''Grus Grus'' 

volant en V, au nombre de 

38, en silence.  

Nous nous mettons à plu-

sieurs pour les mitrailler 

avec nos numériques. Signe 

de quoi ? En Chine la grue 

est comparée à l'hirondelle 

et annonce le printemps. En 

Europe, elle est plutôt 

une représentation de 



 la bêtise ou de filles à mœurs légères... Elles mesurent jusqu'à 1 m 
30 de hauteur et 2 m 50 d'enver-
gure. 
 9 h, petite photo devant l'église. 
Celle-ci étant fermée depuis le 4 
février en raison de son mauvais 
état nous ne verrons pas son 
souterrain refuge. Pas de chan-
ce... 
Quittant le bourg, nous chemi-
nons dans la campagne. Peu de 
passages boisés... La campagne est belle sous le ciel azuré... Nous 
passons près d'un manoir au lieu-dit Le Charbon Blanc. Résidence 

secondaire probablement. 
 Traversant un petit 
bois nous frisons le drame et 
vivons d'intenses moments 
durant lesquels des mar-
cheuses et marcheurs indisci-
plinés ou téméraires auront 
du mal à rejoindre le groupe. 
Heureusement Paris Match 
était là et pourrait écrire 

''Sauvetage en randonnée jacquai-
re''. 
    L'aventure n'en est pas pour 
autant finie car ce n'est pas le Club 
Med ce type de rando...Des che-
mins sous-bois avec des passages 
remplis d'eau. Voilà ce qui nous 

attendait. J'avais un désir 
caché, c'était que quel-
qu'un ou quelqu'une pren-
ne un bain involontaire. 
Une autre personne, non 
anonyme, en avait un, 
avoué, c'était que l'on se 
perde. Ni l'un, ni l'autre. 
Tant pis... 

 Nous avons pris la direction du restaurant plein air. Les che-
mins et les champs que nous avons traversés ensuite étaient bien 
détrempés. Nous avons alors pu comprendre pourquoi le village 
s'appelait autrefois Saint-Georges des Agoûts. Dans une partie bas-
se du chemin, très humide, une grille avait été installée pour rece-
voir les eaux venant des versants. 
       Nous avons commencé à apercevoir une Gironde imposante 
malgré la distance nous en séparant. 
    Puis nous sommes passés à côté d'un ancien moulin entouré 

d'une pelouse juste tondue et bien verte, certainement délicieuse à 
brouter pour les amateurs à quatre pattes. 
      Comme l'heure du repas approchait, nous avons décidé de 
prendre un raccourci, rapidement et à l'unanimité des quelques 
présents.             Elle n’est pas belle la démocratie ! 
        Sur la place municipale, un apéritif offert par ....... pour ses 25 
printemps a été très apprécié. 
     13 h 45, départ à 19 (-1 +2) direction Saint-Bonnet-sur-
Gironde. Passage dans le bas du logis de Saint-Georges et toujours 
une belle campagne. 
        Arrivés à Saint-Bonnet-sur-Gironde, la visite de l'église s'est 
imposée. Constituée de deux nefs elle valait vraiment la peine. 
Merci à ceux qui nous permettent d'admirer ces beaux bâtiments, 
en les laissant ouverts. Constructions qui, en dehors de l'aspect 
religieux, sont de magnifiques vestiges d'une autre époque, vieilles 
de plusieurs siècles, visitées par tout le monde, croyants ou non. 
Où il y fait bon l'été pour sa fraîcheur, toute l'année pour le recueil-
lement et/ou la prière. Des édifices qui sont et qui seront toujours 
de précieux repaires pour tous, randonneurs à pied, cyclistes, auto-
mobilistes... Car que voyons-nous lorsque nous arrivons à proximité 
du bourg d'une commune ? 
Le clocher de l'église... Repaire indispensable même si grand nom-
bre d'entre elles ne sont plus fréquentées et fermées. 
     Nous avons alors amorcé la remontée de la randonnée vers 
son point de départ. Sur les hauteurs nous nous sommes retournés 
pour dire au revoir au grand fleuve, sans être changés en statues de 
sel, si cela évoque pour certains quelque chose de très ancien. Le 
contexte n'était certes pas le même. 
      Retour à nos équipages vers 16 h 30. Bien contents et dans la 
satisfaction quasi-générale. 
      Merci d'avoir participé à cette marche dans un pays lointain. 
Aux questions ''Mais quelle idée d'être venu dans ce coin un peu 
paumé ? Qu'est-ce qui t'a attiré ici ?'' je n'ai d'autres réponses que, 
à ma connaissance, ce coin n'aurait jamais été ''randonné'' par l'as-
sociation, qu'il ne fallait pas zapper un secteur, une région de notre 
département sous prétexte ''que c'est loin'', ''qu'il n'y a pas beau-
coup de monuments ou de sites à voir''. Nos randonnées doivent 
aussi être l'occasion de découvrir la Charente-Maritime dans sa 
totalité. 
     Merci aussi à Michèle pour la préparation de cet événement. 

                              Robert Souris 

 

 

 

Le 11 Mars se réunissaient à La Rochelle une quin-
zaine de marcheurs de l'Association Rand'Aunis dont trois couples désiraient partir sur le Chemin. 
Liliane et moi-même avons répondu à leur invitation et un chaleureux accueil nous était réservé.  
Après un tour de table qui a permis à chacun de présenter son expérience, parfois très riche, ou ses 
attentes, une première question traduisait  l'inquiétude des " novices " quant à la préparation du sac à 
dos ; les avis ont été unanimes : la légèreté avant tout ; nous avons signalé  la réunion annuelle orga-
nisée par notre Association sur ce sujet crucial. 
           Les autres thèmes- choix du tracé, hébergements, longueur des étapes - ont donné lieu à des 
échanges enrichissants pour tous. Nous avons admiré la détermination de cette pèlerine octogénaire, 
que ses compagnons de marche voulaient dissuader d'entreprendre le Camino Primitivo....... 
           Si pour la majorité des marcheurs l'enthousiasme était de mise, nous avons compris l'amertume 

de cette randonneuse qui, après deux tentatives infructueuses, a dû renoncer : " Le Chemin  ne veut pas de moi ". Nous lui souhaitons de 
vite se raviser. …  Ces échanges se sont poursuivis agréablement autour de la table où les topoguides et cartes ont fait place aux 
salades et gâteaux ; et, là encore, le mot " Partage " a pris tout son sens.            Bernadette 

Sur les Chemins...le 11mars à La Rochelle 



Le balisage jacquaire en 2014 : c’est parti ! 

Une variante par LES GONDS sur le Chemin de Saintes à Pons...des travaux étant prévus sur le passage ac-

tuel au niveau des Gillardeaux, des dé-

marches ont été entreprises auprès de la 

mairie par Jean-Marie , une équipe me-

née par notre baliseur Serge, épaulé par 

François Coquinot a fait une reconnais-

sance de terrain, le matériel commandé 

auprès de nos amis Bretons par Brigit-

te...et voilà une équipe efficace au boulot 

le lundi 10 mars !  -il a fallu à peine deux 

mois pour finaliser le projet !-Maintenant 

le pèlerin va pouvoir éviter la départe-

mentale très passagère reliant Saintes à 

Pons...sans risque de se perdre. Ce sont les deux premiers kilomè-

tres de balisage « bleu/jaune » du département ! Répondant au 

désir des Fédérations Françaises et de la Fédération Européenne 

d’harmoniser le plus possible le balisage jacquaire… 

Nous retrouverons bientôt les balises « bleu/jaune » entre Corme-

Royal et Royan… 

         Bravo à toute l’équipe de la commission chemins !!  Brigitte 

                Le Chemin de Saintes à Royan 

 Cette idée poussée par Brigitte, en gestation depuis quelques années 
va sortir du sac (à dos). 
Le parcours Saintes-Sablonceaux, est matérialisé par le GR4. 
    L'association en est le maître d'œuvre pour la partie Sablonceaux-Royan. 
A partir de l'abbaye de Sablonceaux, au travail !  
    Plusieurs contacts avec la C.A.R.A. -Communauté d'Agglomération Royan 
Atlantique- vont faciliter la traversée des communes qui en dépendent. Le 
président de la Communauté vient d'intervenir auprès des Maires de Sablon-
ceaux, Saujon, Medis et Royan accélérant cette démarche.   
    Le dossier étant, comme on dit « ficelé », les passages privés étant résolus, 
la sécurité des pèlerins -passages piétons- assurée, l'équipe de la commission 
chemins va être chargée d'en faire l'inventaire en balisage jacquaire ; la ren-
contre des Maires avec le concours du chargé de commission ne  devrait pas 
tarder. Suivons cela de près..............             Serge 

FOURAS, 31 mai : deuxième marche solidaire 

 

 Samedi 31 mai, aura lieu à Fouras le championnat du 
monde de Joëlettes organisée par l'association Synapse 17 dont 
le but est d'organiser des manifestations au profit des person-
nes handicapées.   Cette épreuve sportive consiste à rassembler 
5 coureurs pour réaliser ensemble, malgré le handicap de l'un 
d'entre eux, installé sur une "Joëlette", un parcours tout terrain 
semé d'embuches. En 2007, 15 équipes étaient sur la ligne de 
départ, en 2013, ils étaient 60 équipages à se disputer les diffé-
rents prix de ce challenge. Et assurément, l'émotion est au ren-
dez-vous. Voir le bonheur du coureur transporté, participant lui 
aussi à sa manière, à la course, laisse un souvenir impérissable. 

Jean-Louis Martin nous donne rendez-vous à Fouras le 31 mai 

dès 8h45…..plus d’info dans le calendrier page 8  ! 

 



Calendrier activités...avril, mai, juin… 

Dimanche 27 avril :  Bernadette, Liliane et Serge nous emmènent sur la Voie du Littorale en 17,  de Yves à La 

Rochelle et nous donnent rendez-vous à tous à LA ROCHELLE : à 8h30 sur le parvis,  devant la Médiathèque : se garer ave-

nue Michel Crépeau et à côté de la médiathèque  Les parkings sont gratuits le dimanche.  8h45, départ avec quelques voitures pour le 

covoiturage vers le parking de l'hôtel "l'AIR MARIN" à Yves, point de départ de la balade.  

    12h-12h30 pique- nique tiré du sac à Châtelaillon. (abri prévu en cas de pluie) 

    13h30   continuation vers La Rochelle  :  point de rencontre pour ceux qui souhaitent nous rejoindre  : 

              au bout de la rue du Général G. Charbonneau, juste au début de la promenade piétonne qui longe la mer vers Angoulins . 

    16h30 /17h,  arrivée La Rochelle :  récupération des véhicules et retour vers Yves . 

                                                      Merci à ceux qui souhaitent nous rejoindre l'après-midi de prévenir les organisateurs. 

                                                             Complément d’information sur la page « actualités »  à la mi-avril… ou tel : 

                                                       Liliane    06 14 96 77 48         Bernadette  06 75 79 77 56        Serge 06 12 65 78 98  

Samedi 31 mai : Fouras : Championnat du monde de joëlettes organisé par l'association Synapse 17  

Comme l'an passé, les organisateurs ont décidé de joindre à cette course, une marche solidaire. Il s'agit, pour des marcheurs, d'emprunter 
le circuit en sens inverse de la course pour applaudir les équipages qu'ils croiseront tout au long du parcours et qu'ils pourront applaudir. 
Cette présence est très encourageante pour les sportifs en plein effort et marque une belle solidarité envers eux. 

Le circuit sera balisé entièrement par nos flèches jaunes du chemin de St Jacques. Le parcours est de 11 kms. Le départ des mar-
cheurs peut s'échelonner de 8 h à 9h. Un accueil sera fait sur le site pour donner à chacun le plan du parcours ainsi que les dernières 
instructions. 

                Une signalétique adéquate indiquera le lieu du rendez-vous. Les organisateurs espèrent une présence nombreuse 

                                Pour tout renseignement complémentaire, s'adresser à : jean-louis.martin4@wanadoo.fr    

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultreïa… histoire, anecdote, témoignage etc.… 

Pensez à nous envoyer vos textes avant le 20 juin… 

              MERCI à ceux qui nous ont fourni les textes pour alimenter notre journal… 

Crédits photos® :   Bernard, Brigitte, Robert, Béatrice , Isabelle et Nathalie. Dessin, Régis Payan 

Pensez à consulter : http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html 

Dimanche 15 juin :  balade avec Jean-Louis Martin et Yves Robin sur le territoire de la commune de Port Des Barques :  

 Rendez-vous à 8h45, place des blagueurs, sur le front de mer. Départ à 9 h pour un circuit de 13 km, le long de la Charente, puis à travers 
les marais pour revenir vers les voitures en longeant le principal site ostréicole de Port des Barques.  

Retour prévu : 12h30 Pique-nique tiré du coffre 

Après-midi, 2ème circuit de 11 km vers l'ile Madame. Départ à 13h30. Traversée de la passe aux bœufs, tour de l'ile Madame et retour en 
longeant la côte ouest et sud de la presqu'île portbarquaise.  

Retour aux voitures vers 16h30, 16 h 45. Il est possible de ne faire qu'un des 2 circuits.  Cette marche ne comporte aucune difficulté. 

                                                                            Tel de Jean-Louis : 06 62 06 85 39 

Dimanche 18 mai : randonnée pour Handi-Blues  à Saint-Trojan-les-Bains  
Accueil, pointage et inscriptions à partir de 9h  au Foyer Lannelongue – 30 av. du Débarquement Matin : randonnée guidée de 12 km : 

départ de 9h15 à 9h30. circuit balisé de 8 km : départ de 9h45 à 10h30. Pique-nique avec les résidents du foyer et les familles  

Après-midi : rando pour tous 5 km : circuit accessible aux poussettes et personnes à mobilité réduite accompagnées 

                                                 Bulletin d’inscription sur http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html 

Participation : 6 € (enfant accompagné : 2€) reversée à l’association Handi- Blues. Réduction de 1 € par personne en cas d’inscription 

avant le 1er mai.  Info : 05 46 0 6 71 82-06 88 97 38 77  handiblues.rando@gmail.com 

Samedi 12 et dimanche 13 avril : RPPAS troisième rencontre autour des patrimoines à Châtelaillon   
          Rendez-vous, salle polyvalente de 10H à 18H  samedi et dimanche :  vous y attendent de nombreux stands culturels , certains desti-

nés aux enfants, plusieurs mini- conférences le samedi et le dimanche...programme complet sur « actualités » 

Samedi à 14H15, nous retrouverons Jean-Louis Martin : "les carrelets aujourd'hui en Charente-Maritime" et à 15H45, et Jean-Pierre Ver-

ron : "Chemin faisant sur la Via Turonensis"  …  

Tous ceux qui souhaitent nous aider à tenir notre stand sont les bienvenus...nous alternons les rôles pour pouvoir profiter des conféren-

ces et des stands...merci de  contacter Liliane Bente           liliane.bente@orange.fr         06 14 96 77 48 

mailto:jean-louis.martin4@wanadoo.fr

